

*(Protocolo sin corrección de ortografía)*

## **Si hay verdad hay futuro**

### **El informe de la Comisión de la Verdad y el papel de la sociedad civil alemana y de la diáspora colombiana en Alemania.**

**Datum:** 10.12.2022

**Ort:** Münchner Aids- Hilfe e.V.

#### **Ponentes:**

Pilar Mendoza

Diana Avella

Juan Camilo Pulido

#### **Moderadora:**

Patricia Rendon

El evento surgió para presentar y discutir sobre el informe final de la Comisión de la Verdad de Colombia, presentado el 28 de junio de 2022 en Bogotá, y su relación con el rol de la sociedad civil tanto de Alemania como la diáspora colombiana. Además, la relación con el desarrollo sostenible en Colombia. El documento sirve para conocer la verdad detrás de los diferentes conflictos que hay en Colombia. El país lleva más de 60 años sufriendo por conflictos con la extracción de oro, petróleo, carbón, producción de cocaína y heroína, uso de las tierras para ganadería, siembra de banano, caña de azúcar, y otros productos que llegan a Alemania. Esta es una de las razones por las que es necesario realizar un evento como este en Alemania. El conocimiento de la verdad sirve como ejemplo para que todas las personas puedan participar activamente para realizar cambios en búsqueda de la paz.

Este evento hizo un aporte a la reflexión de los siguientes Objetivos de Desarrollo Sostenible: SDG 10 Weniger Ungleichheiten, SDG 11 Nachhaltige Städte und Gemeinden, SDG 16 Frieden, Gerechtigkeit und starke Institutionen.

El evento se inició con unas palabras introductorias donde se resaltó la importancia de los procesos de memoria histórica para la construcción colectiva de las comunidades. Se hizo énfasis en que Colombia no ha sufrido y sufre no uno sino varios conflictos. Y que estos conflictos nacieron desde la colonización. Se invitó al público a participar activamente en la construcción de ese futuro colectivo.

#### **Presentación del informe de la verdad**

Juan Camilo Pulido, durante su presentación, explicó sobre el surgimiento del informe final de la Comisión de la Verdad. El 24 de noviembre del 2016 se firmó el acuerdo de paz entre el Gobierno Colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo (FARC-EP). El acuerdo prevé la creación de un Sistema integral de verdad, justicia, reparación y no repetición (SIVJRNR). De este proceso surge la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición, la cual realiza el informe final llamado "Hay futuro si hay verdad".

"Las comisiones de la verdad son instituciones temporales de carácter oficial, extrajudicial y transicional creadas con el propósito de esclarecer las atrocidades perpetradas por un periodo de tiempo y elaborar la memoria colectiva de esta época de violencia. Su misión última es elaborar un relato histórico y explicativo de los abusos cometidos que pueda ser compartido por la mayoría de la sociedad y permite cerrar simbólicamente este pasado de agresiones y dolor, así como sentar las bases de la reconciliación"

Entre las perspectivas en torno al informe se destacó que las víctimas y su dignidad son el centro de las comisiones de la verdad. La comisión se realizó para conocer la verdad de lo ocurrido en el marco del conflicto armado y contribuir al esclarecimiento de las violaciones, infracciones cometidas durante el

mismo. Tuvo una vigencia de 4 años y 1 mes. La comisión se desarrolló en un contexto de genocidio político, en el cual, se asesinaron a 1300 líderes sociales defensores de derechos humanos y a más de 327 personas que firmaron el acuerdo de paz. El informe final tiene alrededor de 10.000 páginas y dispone de una plataforma digital con recursos audiovisuales que facilitan su divulgación.

<https://www.comisiondelaverdad.co/>

La comisión de la verdad reconoce que hay distintas formas de ser y de ver el mundo. El informe sirve para impulsar las epistemologías del Sur y que la institucionalidad lo reconozca y dé forma a la transición hacia el desarrollo sostenible. Es importante porque los conocimientos que vienen de las periferias de las sociedades pueden ayudar a tratar la crisis multidimensional. El pluriverso, concepto para dar a entender que en el mundo hay distintas cosmovisiones. Pero hay una hegemonía que se ha impuesto. De esta manera, se enfatizaron los SDG 10 Weniger Ungleichheiten y SDG 11 Nachhaltige Städte und Gemeinden.

### **Hallazgos y retos del informe de la verdad**

Pilar Mendoza, en su presentación explica sobre qué se descubrió la comisión de la verdad y qué recomendaciones se propone. Todo el país es afectado por el conflicto, más del 20% de la población colombiana ha sido víctima directa del conflicto en diferentes épocas y hechos. Se revela que el conflicto está directamente relacionado con el sistema político del país. La sociedad civil, como representante para parar la guerra y empezar los procesos de paz. El Estado es uno de los actores al cometer graves crímenes de guerra y violación de los derechos humanos. El narcotráfico, alrededor de los 90s, se pudo introducir en la política y todos los grupos armados que ya existían. El paramilitarismo es un entramado de intereses y alianzas entre proyectos económicos sociales y políticos que usan el terror y la violencia para expandir el poder territorial. Cambiar el modelo de seguridad para que tenga un carácter más civil con cumplimiento de los derechos humanos. La comisión se propuso reconocer a las víctimas que están en el extranjero, comprender los hechos y la responsabilidad colectiva de los actores armados y reconocerlo como una grave afectación a los derechos humanos. No existe una política de retorno para los 5 millones de colombianos que les permita herramientas para hacerlo. El Estado debe reconocer su responsabilidad histórica, ética y política de protección de sus ciudadanos. Se propone revisar los lineamientos del retorno y promover una permanente conferencia internacional sobre paz y exilio. En este sentido, se hace un énfasis grande al cumplimiento del SDG 16 Frieden, Gerechtigkeit und starke Institutionen.

### **Experiencias del Centro de memoria, paz y reconciliación en Bogotá**

Diana Avella compartió sobre el proceso de organización de acciones artísticas para la construcción de memoria, paz y reconciliación, a través de las convocatorias de las propuestas que surgen del Centro de memoria, paz y reconciliación en Bogotá. Basado en la reivindicación política y social de las víctimas del conflicto armado y sus procesos organizativos. Conecta el contexto de la comisión de la verdad con el arte, cultura y memoria. La ruta de trabajo se ha basado en cuatro líneas de acción.

1. Procesos de circulación de las artes escénicas. Con el objetivo de garantizar los recursos para que las presentaciones artísticas de las organizaciones sociales tengan calidad profesional.
2. Proyección de audiovisuales de verdad, paz y reconciliación. Con un enfoque en la impunidad del conflicto armado.
3. Agenda expositiva. Exposición permanente “Resisto luego existo”. Sala de exposiciones temporales lideradas por organizaciones sociales. Espacios no convencionales
4. Fomento para las organizaciones sociales culturales y de víctimas con recursos económicos. Que se enfoca principalmente en la búsqueda de caminos de trabajo para que se cumplan las responsabilidades de las organizaciones de la sociedad civil, las ONGs y las entidades del Estado.

### **Preguntas del público**

¿Qué hacemos con todas las verdades e información desde el lugar en el que estamos?

¿Cómo se enfrenta las diferentes colombias?

¿Se ha visto alguna transformación?

¿El informe de la comisión de la verdad ya fue discutido por el Bundestag, del grupo de comisiones que

trabajan con Latinoamérica en el Parlamento alemán?

Durante el turno de preguntas y el debate, el interés de los participantes giró en torno a la importancia de darle continuidad al informe y que se utilicen las experiencias vividas en Colombia en los procesos de debate, la búsqueda de la paz, y una sociedad mejor. Los académicos deben ser facilitadores para que llegue la información desde las voces de las víctimas hasta la academia. Además se recalcó la importancia del trabajo personal desde el microcosmos y las relaciones interpersonales directas.

El informe final de la comisión de la verdad ha sido socializado con los comisionados del parlamento alemán, lo que da un impulso al apoyo al proceso de paz en Colombia.

Los procesos sociales y organizativos se han mantenido en un grupo pequeño de personas. Sin embargo, los proyectos como la comisión de la verdad o la inclusión de los saberes de pueblos originarios en los relatos de la memoria en Colombia, significa que hay una disposición de orden Nacional.

En la historia de Colombia hablar de política ha sido peligroso por el conflicto armado. Sin embargo, es muy importante politizarse, ya que la política atraviesa todas las esferas de la vida y es base para el cambio hacia el desarrollo sostenible. Una forma práctica de hacerlo es a través de la micropolítica, la pedagogía y la imaginación política, al hablar de estos temas con las personas que conocemos.

### **Abschluss**

Durante la exposición y conversatorio, Liliana Martínez, artista de Cali, generó una obra de arte plasmado en un lienzo. La pintura tomó como referencia a una mujer de la etnia Misak, las banderas de Colombia y Alemania, y la belleza de la naturaleza que tiene Colombia.

Liliana contó apertes de su historia en una región llamada "Cauca", donde su familia también sufrió las consecuencias del conflicto. Ella resaltó la importancia del arte para la memoria y de la memoria para la no repetición y para el desarrollo en paz y sostenible.